
乐观坚定，秉梦前行 
——专访北京大学工学院博士后韩诗迪 

 

韩诗笛，印度尼西亚国籍，2011 年作为高级研究学者进入北京大学工学院

能源与资源工程系从事研究工作。她在印度尼西亚取得环境工程学硕士学位之

后，于 2004 年在日本取得博士学位。在 04 至 09 年间，她先后在德国、日本和

美国做博士后以及访问学者。在这期间，她不忘回报祖国，自 2005 年至今，她

始终活跃在印度尼西亚的高校从事教学和研究工作。在校期间，她刻苦努力，表

现优秀，屡获奖学金。在研究中，她获得印度尼西亚政府的三项基金支持。她在

学术期刊上发表了 20 余篇论文并且参与书籍写作 45 本。除此之外，她还是 10

余家学术团体的会员，同时她还担任多家杂志的编委和评论员。 

 

 

 

 

    她是一个梦想家，她的梦想朴素却伟大；她是一个实干家，她坚信没有努力

就没有回报。她的眼神显露着一份坚定，她的笑容洋溢着一种大气。 

 

远大梦想，担当责任 

当谈及她的研究方向时，韩诗笛的眼神格外明亮。她从自己的本科专业说起，

她说自己当时选择环境工程的主要原因是她看到了印度尼西亚作为一个农业大

国，在耕种过程中，化肥对水域的污染。还是一个高中生的她，意识到了问题的

严重性并且暗下决心要通过自己的努力来改善祖国的环境。于是在她的高等教育

阶段以及后来的科研工作期间，她都以治理环境问题作为自己学习的核心内容。



从她的硕士研究生经历开始，她更多的是通过生物学的方法来解决实际问题。她

讲到，微生物在治理环境污染方面有着极大的优势。它们繁殖速度快，并且治理

污染时通常一步到位，不产生多次污染。它们处理污染后的产物通常为无毒无害

且稳定的物质。在采访过程中，韩诗笛提到了几起重大的漏油事故。她讲到，油

层覆盖在水面之上对整个水域环境会造成极大的破坏。她现在吴晓磊教授实验室

中研究的主要方向就是利用微生物来更为有效地降解石油。 

韩诗笛谈到自己的梦想，她说她希望自己成为一名可以为世界做出杰出贡献

的科学家。她有着很强的作为一个世界公民的责任意识，这源于她国际化的教育

背景。数十年的科研经历里，她的足迹遍及亚洲、欧洲以及北美洲。每一段经历

于她来讲，都是一笔十分宝贵的财富。韩诗迪在采访中谈到，她这种经历与旅游

有着本质的不同。旅游是表面化的，更多的是视觉方面刺激，而如果想要深入了

解一个社会的面貌，一定要融入这个社会，使自己变成他们中的一员。在这些年

的奔波中，韩诗笛结交了来自世界各地的朋友，他们虽然来自异国他乡，但是他

们与韩诗笛有着一样的科学梦想。这帮挚友，不仅在学术上并且在生活上都给予

她很大帮助。当然，她也认为了解不同文化之间的差异，体验不同的生活于她而

言是十分有意思的事情，她乐在其中。她也建议青年学子趁着自己的大好年华，

抓住机遇，去世界各地经历一番，这份经历或许会影响人的一生。 

 

乐观自信，坚持不懈 

韩诗笛认为在自己成长历程中，最重要的品质就是乐观并且坚持不懈。她说

到人的一生经历坎坷是再也正常不过的事情了。如何成功地克服困难很大程度上

取决于个人的人生态度。只有笑对困境并且对未来满怀信心才能不断进步。当她

说到这儿的时候，她握紧了拳头，眼睛格外有神。她说在世界各个国家的大学中，

都有学生自杀的情况，这是一件十分遗憾的事情。这群学生历经十几年的教育，

如今步入大学的殿堂，本身就是一件很不容易的事情，无论是家庭还是社会在他

们身上都倾注了很多心血，他们不应该这么草率的结束自己的生命，面对问题要

勇敢并且要乐观，只有这样问题才能真正的解决。她以自己为例，调侃地说到她

给《科学》和《自然》杂志投稿遭到拒绝，她从不气馁放弃，相信终有一天自己

的文章可以发表。当前的困难只是上帝给予的考验，这次虽然失败了，下次说不



准就成功了。她反复强调，人一生在世，一定要有理想并且为了这个理想而不断

努力，不因为一时的失意放弃，始终要有一颗强大的内心，为自己导航。 

 

重要抉择，求学北大 

韩诗笛说，来北大是她一个非常重要的选择。她之所以来北大是因为她感到

北大的科研环境非常好，北大对科研的重视程度非常高。说着，她指了一下实验

室里的仪器，她说到这些仪器都是世界一流的，这是一个非常先进的实验室。在

这里有着一流的导师和合作伙伴，她希望自己在这里可以取得更好的科研成果。

同时，她说到北京的气候跟印度尼西亚的差别有些大，刚到北京的时候对这里的

气候感到些许不适，不过这并没影响到她。她说北大学生的热情给她留下了十分

深刻的印象——真诚、朴实、进取。她同时感慨北大的自然风貌与历史底蕴，她

认为整个校园像公园一样，给学生提供了非常好的休憩的地方，并且充满了浓郁

的中国的传统气息，置身校园可以让人可体验到灿烂的中国文化。除此之外，韩

诗笛就自己多年的经验提出北大在加快建设世界一流大学步伐过程中的一个建

议就是北大要在现有基础上增加以英语为授课语言的课程，这样会有利于吸引更

多的国际人才并且为北大注入更多的资金。 

 

业余生活，家庭责任 

说到韩诗笛的兴趣爱好，她表示自己非常喜欢羽毛球和慢跑，但是由于工作

的问题，常常很少有时间去练习。她说她的丈夫现在印度尼西亚驻中国大使馆工

作，闲暇时，她也通常会到大使馆去做一些志愿工作。她说，帮助别人总是让人

感到快乐的一件事情。她有两个孩子，当说到孩子时，她脸上浮现出一个作为一

位母亲的幸福和骄傲，她希望自己的孩子快乐健康的成长。至于未来的打算，韩

诗笛主要希望自己能在科研方面有所突破，不断地实现自己的理想。 

 

 


